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新型冠狀病毒蔓延，目前全球已有20多
個國家發現新型肺炎感染個案。這是不幸的
事件，在世界成為地球村的當下，人們很難
置身之事外。

雖然，在一些地方，特別是香港和台灣
，有一些泯滅良知的言行，展示了人性之惡
，但這只是極少數。疫情當前人人平等，病
毒絕不會因為你的意識形態不同而區別對待
。只有同舟共濟，才能攻克疫情。當人類戰
勝了一個新型病毒後，人類在認識世界，認
識自我上又將邁入一個新的高度。

人類歷史從某種意義上來說就是一部抗
擊疫病的歷史，是一部不斷適應、戰勝瘟疫
的歷史。

世界有紀錄的最早流感大爆發是1918年
3月，始於美國堪薩斯州的一個軍營，隨後
傳到西班牙等地。此次流感持續幾個月，造
成全球數千萬人死亡（最新研究指超過了一
億）。此外從19世紀開始，人類還經歷了多
次霍亂大流行。

追溯到更早遠的公元6世紀，一場被稱
為 「黑死病」 的鼠疫波及了很多國家，疫情
持續了約50至60年，死亡人數約一億。那之
後公元14世紀和19世紀末20世紀初，再度出
現兩次鼠疫大爆發大流行。

這其中也包括香港。那是120多年前，
世界第三次鼠疫大流行，香港未能幸免。僅
1894年，香港官方統計因鼠疫死亡人數是

2485人，但事實上總數遠遠超過。因很多香
港居民患病後，因害怕 「客死他鄉」 而選擇
離開香港回到廣東，有的在路上就不治身亡
。史料記載，當時大約有三分之一的人口逃
離香港。

放下歧見齊心戰勝疫症

疾病流行令人類不斷研發出新的抗病毒
藥物：盤尼西林（青黴素）、阿士匹靈、奎
寧，以及各種疫苗，也包括中國首位獲得諾
貝爾生理及醫學獎的內地女科學家屠呦呦發
現的青蒿素。

但是，微生物進化很快，總有不同的微
生物在不同地方出現。最近這10多年來，就
有SARS，包括H7N9在內不同亞型的禽流感
，伊波拉病毒、寨卡病毒、中東呼吸綜合症
（MERS），以及每年都會在世界各地導致
大量人死亡的流感。

對待疫情，我們需要的首先是相信科學
，相信科學家。

去年12月31日，中國向世界衛生組織報
告武漢有病人感染了當時未知的病毒。兩星

期後，中國科學家分離並公開了新型冠狀病
毒的基因序列並立即進行了分享，為世界科
學家進行相關研究提供了及時的基因序列信
息。目前，從世界衛生組織及各國專家都在
就篩選藥物尋找治療方案，以及疫苗等緊急
投入研究。

相信科學，同時做好自我。對每一個港
人而言，我們需要高度警覺，嚴格防範。包
括外出戴口罩，勤洗手──當年抗擊沙士的
經驗和精神需要重拾，怨天尤人無助於抗疫
。那些組織人抗議集會、投放炸彈等 「政治
疫情」 會推高社會衛生疫情，非常時期懇請
收手。

對於醫護人員，在冬季流感高峰期又增
加新型冠狀病毒，其辛苦可以想見，社會各
界都理解並尊重。但既然選擇了這份職業，
就是一種社會責任，此時若 「罷工」 ，或者
說一些涼薄的話，與崇高職業不符，恐在其
人生上留下一筆灰暗的歷史，請考慮社會大
眾利益慎重決定。

抗擊疫情需要同舟共濟。香港微生物學
專家袁國勇教授說： 「在這個時候放低不同
意見，先辦好（抗疫）這件事。」 希望社會
各界都聽到袁教授語重心長的話，放下歧見
，面對我們共同的威脅，人類的共同敵人，
打贏抗擊疫情這一仗！

全國政協委員、香港島各界聯合會常務
副理事長

抗擊疫情需要同舟共濟

世界衛生組織昨凌晨將新型
肺炎列為 「國際公共衛生緊急事
件」 ，引起高度關注。但要指出
的是，此次決定與 「列為疫區」
完全是兩回事，2009年美國流感

大流行也同樣被列為國際衛生緊急事件。當前
要務是要攜手共同遏制病毒，而不是做出惡意
的針對。事實上，世衛同時指出 「不建議任何
旅行或貿易限制」 。如果參照這一要求，那麼
，亂港派所謂 「全面封關」 的建議，顯然是有
所悖離的。必須指出，當前要針對的是病毒，
而不是任何來港旅客。當政府已經嚴格控關後
，還要以 「全面封關」 為由去達到 「罷工」 目
的或意圖掀起恐慌，顯然是不道德的。

「全面封關」過猶不及

「國際公共衛生緊急事件」 聽上去很嚇人
，但這和當年世衛將香港宣布為「疫埠」的決定
，是有本質的區別。前者在世界各地都曾經有
過類似的例子，最明顯的是2009年的H1N1流
感大流行，當時美國有近6000萬人受感染，
更導致12000人死亡。但回望11年前，全球也
未對美國進行旅行限制，更莫說是貿易限制了。

實際上，在對源自武漢的新型冠狀病毒作
出決定後，世衛突發事件委員會同時強調，這
次決定，應本着支持和讚賞中國、中國人民以
及在此次疫情的最前線中國所採取的各項行動
的精神來看待，並希望中國的透明行動取得成

功。委員會認為，全球需要團結一致，協調努
力，加強世界其他地區的防範工作，並向可能
需要更多支持的地區提供協助。實際上，世衛
總幹事也指出： 「不是對中國投下不信任票，
相反對中方控制疫情的能力充滿信心，希望可
共同限制疫情進一步擴散。」

面對疫症，將所有責任推到病源地，或許
可以獲得一時的快感，但對對抗疫症是沒有任
何幫助的。如果香港市民認同世衛的決定，那
麼也應該認同該組織的其他決定，尤其在於這
一點： 「根據現有資訊，委員會不建議任何旅
行或貿易限制。各國必須按照《國際衛生條例》
的要求向世衛組織通報所採取的任何旅行措施
。根據《國際衛生條例》第三條中的原則，請
各國不要採取可能助長侮辱或歧視的行動。」

「不建議任何旅行或貿易限制」、 「不要採
取可能助長侮辱或歧視的行動」 ，這已經說得
很清楚了。如果香港封閉一切與內地往來的關
口，是否符合世衛的上述建議？而針對內地來
港的旅客，又是否會助長侮辱或歧視的成分？

正如世衛決定後認為的，當前需要的是全
球合作，而不是全球割離。某些國家諸如新加
坡，全面停止一切中國旅客入境，這是基於該
國的實際情況。從客觀角度而言，中國人要到
新加坡，絕大多數是乘飛機到達，小部分從馬
來西亞陸路入境，要中止相對容易，而兩地交
往也不像香港與內地如此頻密。應當說，如果
要 「全面封關」 ，並不是說技術上絕對不可行
，而是在於這一做法的意義與成效並非有些人

所形容的如此絕對。而特區政府剛宣布及早前
宣布的一系列嚴格控制人流的措施，已經可以
起到核心的防疫作用。退一步來講，即便如亂
港派要求的做到 「全面封關」 ，疫症就不會經
由香港人本身傳入？

特區無權決定「封關」

更何況還有一點，儘管根據《基本法》第
一百五十四條規定： 「對世界各國或各地區的
人入境、逗留和離境，香港特別行政區政府可
實行出入境管制。」 但這一條是指對中國以外
的入境管制，而不是對本國人民；其次， 「全
面封關」 絕不等同 「入境管制」 。香港是國家
的一個特別地區，要斷絕國民的來往，這是國
家行為，不是香港特區單方面擁有的權力，特
區政府也無權這麼做。

說到底，某些人要求 「全面封關」 ，本質
上是一種歧視，是針對內地同胞的做法，而未
必是真心想協助特區政府緩解當前的疫情。過
去一段時間，香港一些人的言行，令人極其失
望，失去同胞之情，更有落井下石之嫌。猶記
得前日有一則新聞，美國紐約時報廣場還打出
「中國堅強」 的支持語；而法國極右黨派 「國

民聯盟」 （RN）領袖勒龐亦發推文指出， 「
沒有，完全沒有理由讓我們的華裔同胞因為新
型冠狀病毒，而成為遭懷疑的受害者，他們與
此無關！讓我們保持理智和手足情誼！」 外國
人都可以，為什麼香港人做不到？

嚴格控關最符公眾利益
深度
評論

徐 緩

抗疫生死一刻，有人勇於擔責，有人卻逃離
崗位。一批聲稱是醫管局下屬的護士，宣稱政府
不採取 「全面封關」 措施，就會於下周一開始罷
工。據稱已有超過六千人會以「請病假」方式參與
罷工。身為護士，應當會記得 「南丁格爾誓言」

，莫說在當前緊要關頭，即便是在平時，以所謂的 「種族」
、「貧富」去歧視來自內地的病人，也是對醫護專業的違背。

對抗蒙面暴徒，要靠警察；對抗新病毒，只能靠全港醫
護。救死扶傷、抗擊疫症，是極其專業的工作，同時也是非
常危險的工作，正因如此，醫護的地位向來崇高。市民尊重
醫護，不僅僅因為他們擁有專業的知識，更在於，他們有大
無畏的精神。

二○○三年八名醫護因抗擊沙士而獻出自己的生命，港
人永遠銘記。但是，如果突然有一天，護士們說自己不想參
與危險的搶救病人工作，那麼市民要問：你們不救人，誰救
人？

縱然有一千萬個理由不想參與這場抗疫之戰，但別忘了
，醫護有救人的天職。見死不救，從來都不是香港醫護的標
籤。更何況，在正式成為護士之時，他們或許真誠地作過南
丁格爾誓言： 「余謹以至誠，於上主及會眾面前宣誓：終身
純潔，忠貞職守，盡力提高護理專業標準，勿為有損之事，
勿取服或故用有害之藥，慎守病人及家務之秘密，竭誠協助
醫師之診治，務謀病者之福利。」

南丁格爾女士以過人的才識與奉獻服務的熱忱，為護理
專業樹立了典範，她的精神深植人心。什麼是南丁格爾精神
？主要在兩點：一、犧牲奉獻精神：盡己之所能服務他人，
任勞任怨，百折不撓；二、博愛濟世精神：不分貧富、貴賤
、種族、國籍，恫瘝在抱，仁慈為懷。

退一步來講，根據《香港護士倫理及專業守則》1.1條：
「護士應一視同仁，不受限於服務對象的年齡、性別、種族
、國籍、膚色、政治背景、血統、宗教、健康狀況、性傾向
、生活方式、社會經濟地位或任何其他特質。」 以 「不想醫
治內地人」 為由，以 「放假」 之名行逃避責任之實，有沒有
違悖上述 「誓言」 與 「守則」 ？

香港越來越政治化，動軏講人權。好了，根據《香港人
權法案條例》第一條（一）： 「人人得享受人權法案所確認
之權利，無分種族、膚色、性別、語言、宗教、政見或其他
主張、民族本源或社會階級、財產、出生或其他身份等等。
」 第二十二條： 「法律應禁止任何歧視，並保證人人享受平
等而有效之保護，以防因種族、膚色、性別、語言、宗教、
政見或其他主張、民族本源或社會階級、財產、出生或其他
身份而生之歧視。」 那麼，由於病人是內地人，就不願意治
療，香港還有人權可言？

即便是到現在，筆者仍然堅信，香港的醫護是世界一流
的，絕大多數是有着崇高的品德與極高專業操守。或許，某
一時某一刻某一些人，以個人的政治立場蓋過理性的認識，
但市民依然期望，不要被憤怒蒙蔽良知，抗疫需要團結！

南丁格爾精神不適用香港？
新聞
背後

宗 鳴

新型肺炎疫情爆發
令香港人心惶惶，加上
暴亂持續逾七個月尚未
止息，不少市民仍活在

恐懼之中。
一是暴亂加劇傾向恐怖主義。暴徒非法進口槍械和子彈

、製造土製炸彈，目的是製造重大傷亡，再次煽動更多人參
與暴亂，衝擊和破壞香港社會和法治制度。雖然警方早前已
拘捕一批激進分子，並檢獲槍械、子彈、刀具等武器，但相
信還有漏網之魚。而潛伏社會內的暴徒不少，大部分是思想
激進的年輕人，他們對政治的無知與狂熱容易與自身生活的
種種問題纏結，形成對社會與政府的仇恨，而轉投恐怖主義
的懷抱。他們或是以小組織形式出現，或是以個人單獨作案
，執法部門難以防範，特別是這些政治狂熱分子正誤導中學
生，在學校內外作惡，更防不勝防，影響也大。

二是美國亂華之心不減。美國有全球情報網絡，容易抽
調人員、資金和物資支援香港的激進分子轉向恐怖主義的發
展，也會透過各方給他們各種援助，包括宗教團體、非政府
組織等，以美國為首的五眼聯盟，其立法機構更是赤裸裸地
支持香港的暴徒，顯示本土恐怖主義背後便是龐大的美國國
際網絡與體系，香港特區政府即使得到中央政府的支持，但
單憑特區政府一己之力，恐怕亦不易與之對抗。

三是香港社會奴化已久。回歸初期，香港重經濟輕政治
，加上基本法第二十三條未能成功立法，令保護國家安全上
存有嚴重漏洞，亦令亂港勢力有機可乘，入侵文化、教育、
媒體等界別，他們不僅助紂為虐，更是自欺欺人。這場暴亂
顯示出部分社會 「精英」 為 「反共反中」 ，不僅 「犧牲」 自
身利益，更不惜連累他人，特別是基層市民。當然這些 「精
英」 可以移民外國逃脫他們一手製造的禍害，卻反映出他們
的無恥。香港繼續被這些 「精英」 牽着鼻子走，或許還有發
展機會，但卻是有限，且難免香港要被嚴重破壞，才會有人
恍然大悟。

過去逾七個月來，暴亂衝擊基層生計，對中產生活影響
甚微，更沒有損害 「精英」 的利益。基層沒有話事權，最多
是投票支持建制派，中產與 「精英」 則可繼續盲目地 「反中
央反特區」 ，支持暴徒的破壞活動。在這逾七個月裏，他們
透過直接（如捐款）、間接（示威遊行）的支持，使更多的
激進青年有可能轉向恐怖主義。即使怎樣荒謬和令人痛心，
香港社會仍然有着孕育恐怖主義的政治條件和環境。

暴亂初期，特區政府克制應對，未有注意到局勢正朝着
「港版顏色革命」 方向演變。現在香港已出現本土恐怖主義
，警方在多次情報主導的行動中，亦檢獲大批槍械、子彈和
土製炸彈，但有關部門仍未將 「勇武」 組織定性為恐怖主義
組織，以相關的法律來取締禁制。或許以特區政府部分人的
官僚作風，要等到禍患已成才會行動？

香港珠海學院 「一帶一路」 研究所所長

防疫與止暴制亂同時進行

立法會財務委員會早前處理公務員加薪的
撥款申請時，縱暴派議員（之所以如此稱呼，
是因為這些議員至今不與暴徒切割，甚至還有
鼓動之嫌）再次對警察伸出黑手，不僅故意抹
黑警察，而且多次要求將警隊從公務員加薪申
請中剔除，將警察加薪申請單獨審議。

此招既可謂陰謀，也可謂陽謀。說其是陰
謀，是因為這些縱暴派議員企圖與暴徒們裏應
外合，利用他們作為議員的權力為爭奪香港管
治權掃除警察這一障礙。說其是陽謀，是因為
「司馬昭之心，路人皆知」 。縱暴派議員的所
作所為，其實大家看得很清楚：打擊警察僅僅
是第一步，一旦成功，則對整個公務員團隊造
成實質性的威懾，以後哪個部門的公務員不聽
話，其加薪申請就會受到影響或不予考慮。

縱暴派議員這麼做，不僅令人感到憤慨，
而且有違反《基本法》之嫌。《基本法》第
100條規定： 「香港特別行政區成立前在香港
政府各部門，包括警察部門任職的公務人員均
可留用，其年資予以保留，薪金、津貼、福利
待遇和服務條件不低於原來的標準。」 此條意
思十分清晰：警察屬於公務員一部分，考慮公
務員加薪必然要同時考慮警察的加薪，否則就
違反平等原則。自香港回歸以來，公務員的加
薪申請一直是這麼做的，立法會也是這麼審議
申請的，不存在將警隊單獨考慮的情況。

當然，縱暴派議員可能會辯解：剔除不是
不考慮，而是要單獨審議警察加薪申請。問題
是，縱暴派議員有正當的理由推翻憲政慣例嗎
？相反，根據縱暴派議員對警察的扭曲立場，
他們無非是想利用單獨審議的機會進一步抹黑
警察，讓警察出醜，或者逼警察屈服。到頭來
，縱暴派議員一定會想方設法阻礙警察的加薪
申請。

「修例風波」 持續超過7個月，止暴制亂
仍是首要任務。雖然暴亂稍緩，但不會立即停
下來，道理很簡單──中美貿易戰。美國總統
特朗普早已揚言，次階段談判將包括香港問題
，這會再次給香港縱暴派打雞血，令他們繼續
亢奮。縱暴派已經利用 「修例風波」 取得區議
會選舉大勝，並利用區議會進一步打擊警察。
在此環境下，縱暴派不會偃旗息鼓，因為他們
還希望打贏即將來臨的 「三大戰役」 ：立法會
選舉、選舉委員會選舉和行政長官選舉。

這場風波事件充斥了違法犯罪和破壞法治
行為，暴徒們打砸搶燒，到處破壞和 「私了」
，大量蒙面人的出現也為搶劫提供便利，導致

搶劫案上升。面對社會秩序受到嚴重危害；面
對法治秩序岌岌可危，唯有香港警察在浴血奮
戰，用最大的克制和最低的武力維護法治，卻
成為暴徒和縱暴派議員的眼中釘和主要阻力，
欲除之而後快。

暴徒不僅肆意傷害警察，包圍警署，起底
警察和他們的家屬，欺凌警察在學校的小孩，
並通過他們的文宣煽動仇警情緒。近日有媒體
播出一段警嫂的訪問，表示其七歲兒子在校內
被教師、同學欺凌，教師處處針對和 「懲罰」
男孩，其他同學甚至叫男孩 「換個爸爸」 。可
憐的七歲小童，精神近乎崩潰而自殘，警嫂亦
因此大受打擊，終日以淚洗面。眼見如此打擊
之下警察依然表現堅強和堅持執法，縱暴派議
員當然要利用公務員申請加薪的機會進一步打
擊警察和分化公務員隊伍，不可謂不毒！

日前，加拿大菲沙研究所公布2019年世
界各地 「警察可靠度」 評分與排名表，香港警
察取得約8.9分，排名上升至第6，僅次於居首
的芬蘭、瑞士、新加坡、冰島和新西蘭，遠超
美國。事實勝於雄辯，縱暴派想抹黑警察，縱
暴派議員想阻擾警察加薪，只會暴露出其真面
目。因此呼籲：政府要堅決揭露和反對縱暴派
議員的分拆計劃，廣大市民也要譴責縱暴派議
員的無理行為，支持警察重塑香港的法治和社
會秩序。 全國港澳研究會理事

勿對公務員薪酬問題上綱上線
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